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Лескенцы с уверенностью смотрят в завтрашний день

Главное богатство – это, ко-
нечно, люди. Рождённые на 
лескенской земле проявили 
себя в самых разных обла-
стях человеческой деятель-
ности, вписали свои имена 
в летопись истории страны, 
прославляя малую родину по 
всей России и по всему миру. 
Среди них есть крупные по-
литические деятели, учёные, 
инженеры, врачи, учителя, 
юристы, специалисты сель-
ского хозяйства, отважные 
воины, чьи имена вызывают 

у нас чувство гордости. Ле-
скенцы всегда с благодар-
ностью чтят память тех, кто 
упорным трудом создавал 
основу экономики района, кто 
сражался на фронтах всех 
войн, отстаивая свободу и 
независимость Родины. Вот 
лишь малая часть этих вели-
ких людей: Герой Советского 
Союза Аслангери Масаев, 
Герой Социалистического 
Труда, кавалер трёх орденов 
Ленина Камбулат Тарчоков, 
Герой Социалистического 

Труда, заслуженный кукуру-
зовод КБАССР Ахмед Арами-
сов, кавалер ордена Трудовой 
Славы трёх степеней Хасанби 
Катинов, братья Кумаховы 
– четыре доктора наук из 
одной семьи (младший из 
них, Мурадин Аубекирович, 
долгое время руководил Ин-
ститутом атомной энергии 
им. И. В. Курчатова), первый 
секретарь Северо-Осетин-
ского обкома КПСС Билар 
Кабалоев.

Сегодня есть кому про-

должить трудовую эстафету 
знаменитых лескенцев. Есть 
чем гордиться и кем доро-
жить! Ведь именно люди, 
проживающие на территории 
района, своим каждоднев-
ным добросовестным трудом 
делают его богаче и краше. 
Если каждый человек отдаст 
частичку сердца для блага 
своей малой родины, не 
будет стыдно перед после-
дующими поколениями. Мы 
гордимся своим районом,  
его людьми,  рады, что роди-
лись и живём на благодатной 
лескенской земле. И именно 

все вместе – жители района 
– сегодня создаём историю 
родной земли.

Первоначально Лескен-
ский  район был образован 
постановлением Президиума 
Исполнительного комитета 
Советов Кабардино-Балкар-
ской АССР от 7 января 1938 
года «О разукрупнении рай-
онов Кабардино-Балкарской 
АССР и создании оргкоми-
тетов» в соответствии с по-
становлением ВЦИК «Об 
образовании новых районов 
в КБАССР», принятым нака-
нуне. Центром Лескенского 

района определили селение 
Старый Лескен.

20 декабря 1962 года Пре-
зидиум Верховного Совета 
КБАССР принял постанов-
ление «Об образовании на 
территории КБАССР сельских 
районов» в соответствии с 
Постановлением ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС «О разви-
тии экономики СССР и пере-
стройке партийного руковод-
ства народным хозяйством». 
На основании этого постанов-
ления Лескенский  вошёл в 
состав Урванского района.

(Окончание на 2-й с.)
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В Кабардино-Балкарской Республике проживают 659 пен-
сионеров-чернобыльцев, получающих пенсию и ежемесячную 
денежную выплату по линии регионального отделения Соци-
ального фонда России. 

Как пояснили в пресс-службе этой организации, в нашей 
стране предусмотрены различные меры государственной 
поддержки для ликвидаторов аварии и пострадавших от её 
последствий людей. В их числе граждане, получившие или 
перенёсшие лучевую болезнь и другие заболевания, связан-
ные с радиационным воздействием вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС или работами по ликвидации послед-
ствий указанной катастрофы; граждане, ставшие инвалидами 
вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС; граждане, 
принимавшие участие в ликвидации последствий катастро-
фы на Чернобыльской АЭС в зоне отчуждения (ликвидаторы 
1986–1987 гг. и ликвидаторы 1988–1990 гг.).

В некоторых случаях жертвам катастрофы могут быть уста-
новлены сразу две выплаты по разным основаниям. Это право 
распространяется не только на самих чернобыльцев, но и на 
их детей, внуков, родившихся после того, как ликвидатор под-
вергся воздействию радиации.

Кроме предоставления пенсий и ежемесячной денежной вы-
платы отделением Социального фонда РФ по КБР осуществля-
ется работа по оказанию ряда мер социальной поддержки граж-
данам, подвергшимся воздействию радиации. Ознакомить- 
ся с перечнем социальных мер и узнать о том, как их получить 
можно на официальном сайте фонда по ссылке https://sfr.gov.
ru/grazhdanam/social_support/mery_podderzhki/radiation

По региональной программе «Модернизация первичного 
звена здравоохранения» в Баксане ремонтируют поликлини-
ческое отделение центральной районной больницы. В мед-
учреждении обслуживается порядка 60 тысяч человек, оно 
рассчитано на 750 посещений в смену. В настоящее время 
на завершающей стадии ремонт четвёртого этажа, где будут 
размещены терапевтическое отделение и дневной стационар. 

В остальной части строители производят замену систем 
водоснабжения, отопления и канализации. На отдельном этаже 
разместятся кабинеты профильных врачей и процедурные, 
предусмотрен отдельный вход для пациентов с вирусной ин-
фекцией. После окончания капремонта к концу текущего года 
поликлинику дооснастят современным оборудованием.

Глава КБР Казбек Коков провёл личный приём граждан. 
Вопросы, с которыми обратились жители республики, каса-
лись помощи семьям военнослужащих, а также оказания 
поддержки родителям, чьи дети имеют ограниченные возмож-
ности здоровья и нуждаются в том числе в индивидуальном 
дорогостоящем реабилитационном оборудовании.

Часть обращений касалась вопросов ЖКХ и благоустрой-
ства.

Все обращения приняты в работу, их решение ответствен-
ными ведомствами находится на личном контроле Главы рес-
публики, сообщает пресс-служба Главы и Правительства КБР.

По поручению Главы республики Казбека Кокова на пред-
стоящие три года из республиканского бюджета выделено 
более 200 млн рублей на замену лифтов, срок эксплуатации 
которых истекает до 2025 года.

В рамках капитального ремонта многоквартирных домов 
с начала года уже заменили 33 лифта в Нальчике и Эль-
брусском районе, планируется обновить ещё 35 подъёмных 
устройств.

В Эльбрусском районе в селении Эльбрус в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные качественные дороги» также 
завершён ремонт трёх улиц общей протяжённостью 1,3 км, 
на которых расположены школа, сельская администрация и 
полицейский участок.

На улицах уложен новый асфальт, установлены дорожные 
знаки, произведена горизонтальная разметка.

ПОЛИКЛИНИКУ ДООСНАСТЯТ 
СОВРЕМЕННЫМ ОБОРУДОВАНИЕМ

ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

На состоявшейся двусторонней  встрече Глава республики Казбек  Коков отметил, 
что наши регионы имеют давние торгово-экономические связи. Руководитель КБР по-
благодарил высокого гостя за визит и выразил уверенность, что состоявшаяся встреча 
и диалог придадут новый импульс развитию отношений между Кабардино-Балкарией 
и Кузбассом.

C учётом сегодняшних реалий стороны подписали обновлённое соглашение о 
сотрудничестве в торгово-экономической, научно-технической, культурной и других 
сферах.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Дом культуры в с. Урух

Средняя школа в с. Ташлы-Тала

В ЧЕГЕМЕ СТРОЯТ НОВУЮ ШКОЛУ
В Чегеме приступили к строительству школы на 800 мест. 

Новый объект возводится на улице Кардановых в рамках го-
сударственной программы «Развитие образования». Сдача 
объекта в эксплуатацию планируется к декабрю 2024 года, 
сообщает пресс-служба администрации района.

Здание будет состоять из нескольких сообщающихся между 
собой корпусов, помимо специализированных учебных классов 
предусмотрены большой актовый зал, столовая и пищеблок, 
два спортивных зала для разных возрастных групп, футболь-
ное поле, беговые дорожки с травмобезопасным покрытием.

ЭЛИТНОЕ СЕМЕНОВОДСТВО – 
визитная карточка Кабардино-Балкарии

К такому кардинальному 
повороту событий оказались 
готовыми буквально несколь-
ко субъектов Российской Фе-
дерации, а точнее это Крас-
нодарский и Ставропольский 
края, а также Кабардино-Бал-
карская Республика. 

В регионе роль координа-
тора и генератора в научном 
и практическом планах при-
надлежит Институту сель-
ского хозяйства – филиалу 
Кабардино-Балкарского на-
учного центра Российской 
академии наук (КБНЦ РАН), 
в стенах которого сохранился 
профессиональный кадро-
вый потенциал селекционе-
ров и семеноводов.

На днях в формате круг-
лого стола мы общались с 
директором института Ма-
гомедом Жекамуховым, его 
заместителем Лиуаном Азу-
бековым и рядом ведущих 
профильных специалистов.  
Предметом дискуссии стали 
реальные механизмы  реше-
ния ключевых задач по им-
портозамещению в области 
семеноводства. 

 – Для аграрной Кабар-
дино-Балкарии в связи с 
санкциями в отношении Рос-
сии нет какой-либо  угрозы 
или дефицита семян стра-
тегических культур, – заявил 
Лиуан Азубеков. –  Респу-
блика в состоянии обеспе-
чить себя высокоурожайным 
семенным материалом соб-
ственного производства на  
200 процентов. Мы обеспечи-
ваем внутриреспубликанские 
потребности в семенах и по 

колосовым, и по зерновым, 
и по картофелю. Более того, 
достигли уровня самообес-
печенности задолго до этих 
пресловутых санкций.

На моё замечание «за ис-
ключением семян овощных 
культур» Магомед Жекамухов 
заявил, что и эту проблему в 
состоянии решить учёные и 
специалисты института. Ведь 
какая ситуация в этой части 
складывалась до настояще-
го времени? Традиционно 
вся Россия держалась на 
протяжении долгих лет на 
импортных семенах овощных 
культур. В республике с каж-
дым годом увеличиваются 
площади под эти культуры, 
сегодня в целом по КБР 5 тыс. 
гектаров занимают овощи в 
ассортименте.

 – Импортные семена 
овощных культур очень доро-
гие,  – пояснил Лиуан Азубе-
ков. – Вместе с тем они очень 
сомнительного качества, на-
пример, из 10 семян всходы 
могут дать пять в лучшем 
случае. То есть я хочу подчер-
кнуть: обращение с импорт-
ными семенами овощных 
культур, как правило, крайне 
сложное дело. Поставщики 
через третьи, так скажем, 
нейтральные страны, не га-
рантируют качество, соот-
ветственно, этот механизм 
поставки семян сопряжён с 
большим риском в первую 
очередь для крестьянина, 
который специализируется 
на овощеводстве.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова ПАРТИЙНЫЙ МОНИТОРИНГ 

КАЧЕСТВА БЛАГОУСТРОЙСТВА
В рамках партийного проекта «Городская среда» активисты 

«Единой России» Чегемского района провели мониторинг 
качества работ благоустройства территории дома культуры в 
селе Шалушка.

Работы ведутся в соответствии с графиком. Проект подраз-
умевает создание сквера отдыха. Здесь пешеходные дорожки 
выложены тротуарной плиткой, разбиты газоны, заасфальти-
рована парковочная стоянка, установлены скамейки, урны, 
проведено уличное освещение.

На сегодняшний день все работы практически завершены.
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Министр земельных и имущественных 
отношений КБР Аслан Тохов представил 
проект распоряжения о безвозмездной 
передаче имущества в собственность 
Урванского муниципального района.

– Проект предусматривает переда-
чу из государственной собственности 
Кабардино-Балкарской Республики 
четырёх школьных автобусов общей 
балансовой стоимостью 10,9 миллиона 
рублей, – проинформировал министр.

Отчёт об исполнении республиканско-
го бюджета за первое полугодие этого 
года представила министр финансов 
Елена Лисун.

– Исполнение основных параметров 
республиканского бюджета по итогам 
первого полугодия сложилось следу-
ющим образом: доходы исполнены в 
объёме 31,6 млрд рублей, или 54,4 про- 
цента от годовых плановых назначений, 
с темпом роста к аналогичному периоду 
прошлого года 114,3 процента. В об-
щей сумме доходов республиканского 
бюджета поступление налоговых –  
7,8 млрд руб., прирост относительно 
прошлого года 506,1 миллиона рублей, 
темп роста 107,8 процента. Сложилась 
положительная динамика практически 
по всем бюджетообразующим нало-
говым источникам, за исключением 
акцизов на крепкий алкоголь в связи 
с изменением механизма начисления. 
Самое главное – выровнялся НДФЛ: 
внесены изменения в федеральное 
законодательство о приоритетном за-
числении НДФЛ, а также в рамках со-
трудничества с УФМС и финорганами 
муниципальных образований мы на-
учились работать в новых условиях. В 
результате сумма НДФЛ увеличилась 
в 1,8 раза, темп роста – 106 процентов 
исполнения к прошлому году. Неналого-
вые доходы выросли на  349 миллионов 
рублей (67 процентов), положительная 
динамика наблюдается по собирае-
мости всех неналоговых источников. 
Безвозмездные поступления составили  
23,8 млрд рублей, в том числе дотаций 
– 10,5 млрд руб., субсидий – 11,5 млрд 
руб., субвенций – 726,3 млн руб., иных 
межбюджетных трансфертов – 738 млн 

руб. Мы достаточно хорошо осваиваем 
целевые федеральные средства. Что ка-
сается расходов, по итогам первого полу-
годия исполнение составило 29,8 млрд 
рублей, или 47 процентов от плановых 
назначений. Из общей суммы расходов 
социально значимые и первоочередные 
составляют 73 процента –  21,8 млрд руб. 
На социальные выплаты направлено  
7,4 млрд руб., межбюджетные транс-
ферты – 7,4 млрд руб., из них субвенция 
на школьно-дошкольное образование 5,3 
млрд руб., на выплату заработной платы 
– 3,5 млрд руб. Расходы капитального 
характера составили 2,6 млрд руб., в 
том числе за счёт федеральных средств 
2,5 млрд руб., дорожного фонда –  
1,6 млрд руб. По состоянию на 1 июля 
государственный долг не изменился – 
7,29 млрд руб. Поскольку коммерческие 
заимствования не привлекали, соот-
ветственно, расходов на обслуживание 
государственного долга нет. 

Алий Мусуков отметил, что финансо-
вые структуры научились работать по 
новому законодательству и доходы дей-
ствительно выросли по итогу полугодия.

– Целевые средства научились рас-
ходовать качественно и в срок, но нам 
необходимо дальше работать по допол-
нительным доходам из федерального 
бюджета, особенно тем министерствам, 
у которых по сравнению с прошлым 
годом поступление  средств меньше, – 
подчеркнул он.

Правительство одобрило опреде-
ление кураторов прорывных проектов 
социально-экономического развития 
республики. Первый заместитель Пред-
седателя Правительства Муаед Кунижев 
будет курировать комплексную застрой-
ку микрорайонов Мэй и Восточный 
городского округа Нальчик и ВТРК «Эль-
брус». Первого заместителя Председа-
теля Правительства КБР Сергея Говоро-
ва назначили ответственным куратором 
IT-парка (парка высоких технологий), 
строительства тепличного комплекса по 
производству плодоовощной продукции 
и возобновлению добычи и переработки 
руд Тырныаузского месторождения. 

Внесены изменения в распределение 

субсидий бюджетам муниципальных 
образований на переселение граждан 
из аварийного жилья на 2023 год. Ми-
нистр  строительства и жилищно-ком-
мунального комплекса Алим Бербеков 
проинформировал, что проект разра-
ботан в соответствии с утверждёнными 
Фондом развития территорий лимитами 
предоставления финансовой поддержки 
на переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда на 2023 год. Одо-
брена заявка Кабардино-Балкарской 
Республики на предоставление финан-
совой поддержки за счёт средств фонда 
на переселение граждан из аварийного 
жилья, признанного таковым с 1 января 
2017 года до 1 января 2022 года на вто-
рой этап (2023-2024 гг).

– В соответствии с правилами предо-
ставления финансовой поддержки для 
переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда размер лимита 
для КБР на второй этап составляет  
192,793 млн рублей, стоимость меро-
приятий по переселению – 276,803 млн 
рублей. К средствам фонда из респу-
бликанского бюджета направят 84 млн 
рублей, – сообщил Алим Бербеков.

Министр цифрового развития КБР 
Ислам Ашхотов предложил для повыше-
ния значимости профессии ввести новое 
почётное звание «Заслуженный работник 
информационных технологий и связи».

– Как подчеркнул Президент России 
Владимир Путин, в ближайшие десять 
лет необходимо проведение цифровой 
трансформации всей страны, всей Рос-
сии, необходимо наращивать кадровые 
интеллектуальные преимущества стра-
ны, – подчеркнул он.

Председатель Правительства Алий 
Мусуков согласился с тем, что новые 
времена требуют и новых почётных 
званий. 

– Если есть потребность, будем вне-
дрять. Одна из самых востребованных 
профессий в стране – IT-специалисты, 
соответственно, мы должны это реше-
ние принять, – убеждён премьер. 

Рассмотрены также другие социаль-
но-экономические вопросы.

Ольга КЕРТИЕВА

Почётное звание для IT-специалистов

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
8 августа 2003 года Пар-

ламент КБР рассмотрел хо-
датайство жителей сёл Анзо-
рей, Аргудан, Второй Лескен, 
Ерокко, Озрек, Ташлы-Тала, 
Старый Урух, Урух Урванского 
района об образовании на 
территории, включающей 
указанные сёла, нового рай-
она с административным 
центром в селении Анзорей. 
Было принято постановление 
«Об образовании нового рай-
она Кабардино-Балкарской 
Республики» с администра-
тивным центром в селении 
Анзорей, выделив его из со-
става Урванского района КБР.

На территории района из-
древле в добром соседстве 
проживают кабардинцы, бал-
карцы и осетины, поддер-
живая тесные родственные, 
дружеские, культурные, эко-

Лескенцы с уверенностью 
смотрят в завтрашний день

Обновлённая детская школа искусств

номические и политические 
связи. Не изменяют этому 
обычаю и нынешние жители 
Лескенского района. Особые 
отношения складываются с 
Кировским и Ирафским рай-
онами Республики Северная 
Осетия–Алания. С недав-
них пор установлены тёплые 
побратимские отношения с 
Бахчисарайским районом 
Республики Крым.

Лескенский район аграр-
ный. Основным фактором 
его   развития является про-
изводство сельскохозяйствен-
ной продукции, а основной 
источник собственных до-
ходов – это арендная плата 
за земли сельхозназначения, 
площадь которых составляет 
26 655  гектаров, в том числе 
пашни – 12 478  га. Надежды и 
планы многих людей связаны 
именно с землёй. На сегод-
няшний день в агропромыш-
ленном комплексе района 
функционируют 12 сельско-
хозяйственных предприятий, 
33 крестьянско-фермерских  
хозяйства, 834 арендатора. 
Средняя арендная плата за 
1 га пашни составляет 4458 
рублей, многолетних насаж-
дений – 6704 рубля.

Благодаря государствен-
ным программам аграрии 
района получили поддержку 
по разным направлениям 
сельского хозяйства на об-
щую сумму около 370 млн руб.

Национальные проекты – 
это текущие и долгосрочные 
приоритеты развития нашего 
государства по основным на-
правлениям жизнедеятельно-
сти. Их главная цель  – повы-
шение качества жизни жите-

лей страны. Для Лескенского 
района участие в нацпроектах 
важно в силу удалённости 
населённых пунктов от город-
ских агломераций: удалось 
существенно укрепить мате-
риально-техническую базу му-
ниципальных социальных уч-
реждений, поэтапно решаются 
инфраструктурные задачи. 
Благодаря успешной реализа-
ции нацпроектов и действию 
федеральных и региональных 
программ построены несколь-
ко крупных объектов социаль-
ной инфраструктуры,  в числе 
которых – школа и детский сад 
в сельском поселении Ташлы-
Тала, детский сад в селении 
Аргудан, дом культуры в селе-
нии Ерокко. Капитально отре-
монтированы практически все 
объекты культуры, несколько 
образовательных учреждений.    

В настоящее время про-
должаются работы по капи-
тальному ремонту  здания 
дома культуры в с. Озрек. 
Проект капремонта с заменой 
коммуникаций, внутренней 
отделкой, а также полной 
реконструкцией основного 
зала стал одним из самых 
масштабных в регионе.

Национальные проекты 
дали новый импульс и замет-
ный толчок развитию нашего 
района, как и республики в 
целом. В дальнейшем мы 
также намерены максималь-
но участвовать во всех про-
граммах как федерального, 
так и регионального уровня, 
направленных на развитие 
нашего муниципального об-
разования.

Один из главных  приорите-
тов – сфера образования.  За 

последние несколько лет уда-
лось многое сделать для улуч-
шения качества обучения, 
расширения возможностей 
получения дополнительного 
образования учащимися.

В районе функционируют 
18 образовательных учреж-
дений (12 школ, в восьми из 
которых имеются дошкольные 
блоки, четыре дошкольных 
образовательных учреждения 
и два учреждения дополни-
тельного образования). В них 
обучаются и воспитываются  
5841 несовершеннолетний, в 
том числе 3857 учащихся, 1984 
воспитанника дошкольных об-
разовательных учреждений, 
1104 учащихся занимаются в 
различных кружках и секциях 
учреждений дополнительного 
образования.

На территории района рас-
положены пять спортивных 
комплексов,  спортивный 
зал вольной борьбы в Ар-
гудане, ФОК «Урух»,  ФОК 
«Анзорей», спортивный зал в 
Анзорее и Спортивная школа 
олимпийского резерва Ле-
скенского муниципального 
района, расположенная в 
сельском поселении Хатуей. 
Спортивные залы всех обще-
образовательных учреждений 
района отремонтированы в 
рамках федеральной целе-
вой программы, находятся 
в   удовлетворительном со-
стоянии и используются в том 
числе для работы спортивных 
секций МКУ СШОР. Воспи-
танники лескенской спортив-
ной школы имеют высокие 
результаты на соревнованиях 
российского и международно-
го уровней.

Бесплатное медицинское 
обслуживание по террито-
риальной программе го-
сударственных гарантий 
для населения Лескенско-
го района обеспечивают  
11 лечебно-профилактиче-
ских учреждений: Многопро-
фильная межрайонная боль-
ница, два фельдшерских 
пункта, шесть амбулаторий, 
два фельдшерско-акушер-
ских пункта.

Нет и не может быть за-
дачи важнее, чем защита 
национальных интересов 
государства. Почти 1,5 года 
идёт специальная военная 
операция, в ходе которой 
военнослужащие и добро-
вольцы из Лескенского рай-
она проявляют доблесть и 
исключительное мужество, 
плечом к плечу со своими 
боевыми товарищами защи-
щая Россию. Не сдаваясь и 
не падая духом, они отдают 
все свои силы для победы 
над нацизмом и ради мира 
во всём мире. Мы с нетерпе-
нием ждём их возвращения 
домой живыми и невреди-
мыми.

Тем, кто сегодня проявля-
ет мужество и патриотизм, 
для кого защита Родины – это 
дело чести, оказываем все 
меры поддержки. Особое 
внимание уделяется их се-
мьям,  проблемы, в реше-
нии которых родственникам 
необходима помощь, взяты 
на контроль. Важно сделать 
всё, чтобы военнослужащие, 
решая поставленные страной 
задачи, не волновались за 
тех, кто остался дома.

В 2023 году Лескенский 
район отмечает 20-летие  
воссоздания. Очевидно, что 
район динамично развива-
ется как самостоятельное 
муниципальное образование. 
Это стало возможным благо-
даря мудрому историческому 
решению, принятому пер-
вым Президентом Кабарди-
но-Балкарской Республики 
Валерием Мухамедовичем 
Коковым в 2003 году.

Могу однозначно сказать,  
что сегодня благодаря под-
держке руководства респу-
блики, трудолюбию нашего 
населения к 20-летнему ру-
бежу Лескенский район по-
дошёл достойно.

Сафарби ИНЖИЖОКОВ, 
глава местной 

администрации Лескенского 
муниципального района

НА ЗАМЕЧАНИЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОСЛЕДОВАЛА НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНАЯ РЕАКЦИЯ 

 Один из них  – новое здание первой 
поликлиники Нальчика. Проект полу-
чил поддержку Правительства и Мин- 
здрава России. Глава региона отметил 
значимость этого объекта для системы 
здравоохранения республики. За сутки 
в медучреждении смогут получать ме-
дицинскую помощь 500 посетителей. 
В настоящее время к поликлинике 
прикреплены почти 80 тысяч жителей 
столицы КБР. Прежнее здание, пере-
данное под поликлинику в начале 60-х 
годов прошлого столетия, было приспо-
соблено под нужды медучреждения. Со 
временем в силу роста численности при-
креплённого населения стал ощущаться 
дефицит площадей.

 – Новое здание спроектировано 
специально под нужды поликлиники, 
и это будет способствовать улучшению 
качества профилактики заболеваний и 

лечения,  – отметил Казбек Коков. На 
базе медучреждения создадут отделе-
ния эндоскопии, амбулаторной реаби-
литации, функциональной диагностики, 
центр амбулаторной онкологической 
помощи, современную лабораторию. 
Планируется и отдельный вход для паци-
ентов с признаками вирусной инфекции.

Обновлённое медучреждение станет 
мощным амбулаторно-диагностическим 
центром, который будет способствовать 
развитию поликлинической службы в 
республике.

 Строители уже приступили к возве-
дению четвёртого этажа, работы ведутся 
по графику.

 В рамках инспекции Казбек Вале-
рьевич ознакомился также с ходом 
ремонтных работ по улице Аттоева в 
столице республики. По выявленным 
здесь замечаниям вчера он провёл 

оперативное совещание с участием 
министра транспорта и дорожного хо-
зяйства Асланом Дышековым и главой 
местной администрации г.о. Нальчик 
Таймуразом Ахоховым 

 – Местные жители, водители транс-
портных средств совершенно обосно-
ванно высказывают свои замечания 
по темпам и срокам работ,  – отметил 
руководитель региона. 

 Он поручил оперативно совместно 
с подрядной организацией и ответ-
ственными ведомствами разобраться 
со сложившейся ситуацией, а также 
с выявленными проблемами техниче-
ского характера, ускорить темпы работ. 
При необходимости привлечь дополни-
тельную спецтехнику и специалистов и 
вплоть до сдачи объекта в эксплуатацию 
обеспечить усиленный контроль за ре-
монтными работами на данном объекте.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Модульная библиотека

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
 Остаётся самый верный 

путь к удаче – заняться селек-
цией семян овощных культур 
внутри республики. При соот-
ветствующей бюджетной под-
держке данного направления 
проблему можно решить 
собственными силами. 

Нужно понимать, что семе-
новодство в сфере овощевод-
ства – это очень наукоёмкая 
и весьма проблематичная 
задача. Семена высоких по-
севных кондиций потребуют 
и финансовых вложений, и 
особых интеллектуальных 
инвестиций, но на уровне 
нашего института проблему 
можно решить за короткий 
период времени.

Как дополнил Магомед 
Жекамухов, для АПК КБР 
главной стратегической куль-
турой на сегодня остаётся 
кукуруза, которая составляет 
60% от всех ежегодных по-
севных площадей – 5 тыс. 
гектаров составляют участки 
гибридизации богатырской 
культуры. Кабардино-Балка-
рия производит в среднего-
довом исчислении порядка 
15 тыс. тонн семян кукуру-
зы. Ежегодные потребности 
местных кукурузоводов в 
семенном материале состав-
ляют до 3 тыс. тонн, осталь-
ные 12 тыс. тонн поставляем 
в другие регионы России, а 
также в ряд дружественных 
государств. Самый большой 
объём семян кукурузы из Ка-
бардино-Балкарии получает 
наш традиционный партнёр 
– Республика Беларусь.

Кукуруза в зерне местных 
аграриев тоже пользуется 
большим экспортным спро-
сом у потребителей стран 
Персидского залива, Ближ-
него Востока, а также го-
сударств среднеазиатского 
региона.

В ходе диалога также по-
считал нужным затронуть 
вопрос, связанный с каче-
ственными параметрами 
наших семян, которые яко-
бы уступают импортным по 
влагоотдаче и урожайности. 
Надо отметить, что ответ 
собеседников был вполне 
удовлетворительным.

 – Лет пять назад у нас 
появились семена местных 
селекционеров, которые пре-
восходят зарубежные аналоги 
по основным критериям: 
нами разработаны два про-
стых гибрида кукурузы, ни по 
каким-либо показателям не 
уступающие импортным, они 

имеют такую же влагоотдачу, 
как семена хвалённых компа-
ний «Пионер», «Массандра» и 
«Сингента». Мы эту проблему 
закрыли за счёт научного 
потенциала учёных и специ-
алистов местного Института 
сельского хозяйства. Кроме 
того, в Кабардино-Балкарии 
разработали семена кукурузы 
с предельной урожайностью 
до 150 центнеров с гектара, 
что практически соответству-
ет зарубежным аналогам,  
– прокомментировал Л. Азу-
беков.

По словам Магомеда Же-
камухова, элитное семено-
водство уже стало визитной 
карточкой Кабардино-Балка-
рии, и сегодня перед мест-
ными селекционерами стоит 
более масштабная задача: 
довести производство вы-
сококачественных и высоко-
урожайных семян гибридной 
кукурузы до 25 тыс. тонн в год, 
что позволит занять четверть 
российского рынка профиль-
ной продукции.

 – Краснодарский край, 
Кабардино-Балкария и Став-
ропольский край в состоянии 
закрыть потребности России 
в семенном материале бога-
тырской культуры,  – уверен 
М. Жекамухов. – Как извест-
но, ежегодная потребность 
Российской Федерации в 
семенах гибридной кукурузы 
– в пределах 100 тыс. тонн, из 
которых четвёртую часть без 
проблем могут обеспечить 
селекционеры и семеноводы 
КБР, а остальные 75 тыс. 
тонн два региона поставят 
на отечественный рынок до-
вольно легко. В республике 
достаточно технологического 
оборудования, интеллекту-
альных, трудовых и земель-
ных ресурсов. Селекционно-
семеноводческий центр ИПА 
«Отбор» в Прохладненском 
районе – одно из мощных 
профильных предприятий 
в России. Группа компаний 
«Гибрид СК» в Баксанском 
районе в числе самых креа-
тивных предприятий в мас-
штабах страны, оснащённое 
импортным технологическим 
оборудованием последнего 
поколения. Соответствен-
но продукция этих крупных 
по меркам даже Европы 
селекционных центров от-
вечает строгим требованиям 
международных стандартов. 
Понятно, что такой семенной 
материал реализуется внутри 
страны и за её пределами 
с наибольшей добавленной 
стоимостью.

Участники диалога под-
черкнули, что федеральные 
властные структуры реально 
повернулись лицом к вопросу 
обеспечения технологиче-
ского суверенитета России 
в сфере отечественного се-
меноводства. В частности, 
Правительство РФ утвердило 
перечень отдельных видов 
семян сельскохозяйственных 
культур  – картофеля, пше-
ницы, ржи, ячменя, соевых 
бобов и других, в отношении 
которых с 1 октября по 31 
декабря 2023 года по иници-
ативе Минсельхоза России 
могут быть установлены ко-
личественные ограничения 
на ввоз на территорию нашей 
страны из недружественных 
государств.

Постановление разрабо-
тано в рамках реализации 
Указа Президента РФ от  
8 марта 2022 года  №100 «О 
применении в целях обе-
спечения безопасности РФ 
специальных экономических 
мер в сфере внешнеэконо-
мической деятельности». Оно 
направлено на обеспечение 
продовольственной безопас-
ности России и увеличение 
самообеспеченности семе-
нами сельскохозяйственных 
растений путём стимулиро-
вания отечественного семе-
новодства.

По истечении срока дей-
ствия документа возмож-
ность установления количе-
ственных ограничений будет 
продлена. При этом реше-
ния будут основываться на 
результатах сбора урожая и 
формирования семенного 
фонда, оценке потребности 
внутреннего рынка в семе-
нах по каждой конкретной 
культуре.

Объёмы ввозимых семян 
планируется гибко регули-
ровать, и в дальнейшем по-
этапно в течение трёх лет 
уменьшать объёмы квот по 
мере увеличения внутреннего 
производства. 

Магомед Жекамухов и 
Лиуан Азубеков обратили вни-
мание на то, что ограничения 
не будут распространяться 
на продукцию, которая по-
ступает на российский рынок 
из стран Евразийского эконо-
мического союза.

 – Механизм квотирования 
позволит ускорить импорто-
замещение в основополага-
ющем сегменте сельского 
хозяйства и повысить уровень 
продовольственной безопас-
ности страны,  – подчеркнули 
собеседники. – Развитие 

российской селекции и се-
меноводства, в том числе 
повышение импортонеза-
висимости отечественного 
АПК, является стратегиче-
ским приоритетом, особен-
но в текущей ситуации. Мы 
на государственном уровне 
пришли к пониманию, что 
семена  – это основа продо-
вольственной безопасности, 
чтобы достичь самообеспе-
ченности ими на уровне не 
менее 75%, Минсельхоз на-
метил конкретные шаги для 
ускоренной трансформации 
российской селекции и уже 
приступил к их реализации.

Магомед Жекамухов также 
обратил внимание на то, что 
вносятся кардинальные из-
менения в Федеральную на-
учно-техническую программу 
развития сельского хозяйства 
(ФНТП). Так, в частности, по 
девяти действующим подпро-
граммам устанавливаются 
новые целевые индикаторы 
и показатели. Кроме того, 
ФНТП дополняется четырьмя 
новыми подпрограммами. Го-
ловной научной организацией 
становится Курчатовский ин-
ститут, который занимается 
оценкой научной значимости 
разработок. Изменится и 
механизм финансирования: 
вместо грантовой поддержки 
будут предоставляться суб-
сидии на возмещение части 
затрат, что позволит повысить 
эффективность реализации 
ФНТП.

Как дополнил Лиуан Азу-
беков, другое актуализиро-
ванное направление работы  
– это развитие фундамен-
тальной науки. 

 – На федеральном уровне 
серьёзно занялись модер-
низацией материально-тех-
нической базы  профильных 
научно-исследовательских 
институтов, а также ориен-
тируют научные учреждения 
на диалог государства, науки 
и бизнеса, – акцентировал  
Л. Азубеков. – Для наращи-
вания доли отечественной 
селекции в общем объёме 
высева вместе с субъектами 
утверждён соответствующий 
план. В регионах, в том чис-
ле и в Кабардино-Балкарии, 
увеличены площади семен-
ных участков. Также ведётся 
работа над созданием самых 
комфортных условий для 
инвестиций в сферу отече-
ственного семеноводства на 
основе государственно-част-
ного партнёрства.

Борис БЕРБЕКОВ

ЭЛИТНОЕ СЕМЕНОВОДСТВО – 
визитная карточка Кабардино-Балкарии
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8 АВГУСТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ОФТАЛЬМОЛОГИИ

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Вернуть зрение

ЭХО ВОЙНЫ

ПАМЯТЬ

Ветеран из милицейской династии

Сорок лет служению науке

В числе активистов вете-
ранского движения майор 
милиции в отставке Наталья 
Валентиновна Шипачева. 

 Родилась она в Волгограде, 
окончила там технологический 
техникум. Вышла замуж за вы-
пускника Волгоградской след-
ственной школы МВД СССР 
Александра Александровича 
Шипачева и с ним приехала 
в Кабардино-Балкарию, ко-
торую считает своей второй 
родиной. В 1982 году начала 
службу в органах внутренних 
дел республики: исполняла 
обязанности начальника отря-
да специальной комендатуры 
№ 6 при отделе внутренних дел 
Тырныаузского горисполкома 
совета народных депутатов, 
следователя следственного 
отделения Ленинского РОВД 
города Нальчика, инспектора 
инспекции по делам несо-
вершеннолетних Майского 
отдела внутренних дел и ОВД 
Октябрьского райисполкома 
города Нальчика,  инспектора, 
а затем старшего инспектора 

инспекции исправительных 
работ и трудоустройства от-
дела внутренних дел Наль-
чикского горисполкома, 2-го 
и 3-го отделов внутренних дел 
администрации Нальчика.  

 За время службы в органах 
внутренних дел за успехи в 
работе награждена медалями 
«За безупречную службу», на-
грудным знаком «За отличную 
службу в МВД», имела много-
численные поощрения от ру-
ководителей подразделений, 
органов внутренних дел и МВД 
республики.

Наталья Валентиновна яв-
ляется продолжателем мили-
цейско-полицейской династии, 
члены которой стояли на за-
щите законных прав и инте-
ресов граждан нашей страны 
в общей сложности 128 лет. 
Основателем этой династии 
стал её отец – полковник ми-
лиции в отставке Валентин 
Иванович Белоусов, выпускник 
Ленинградской высшей школы 
милиции МВД СССР, в по-
следние годы службы в органах 

внутренних дел являющийся 
начальником отдела по борьбе 
с хищениями социалистической 
собственности и спекуляцией 
УВД Волгоградского областного 
исполкома совета народных де-
путатов. Супруг (уже ушедший 
из жизни), полковник милиции 
в отставке Александр Алексан-
дрович Шипачев, вышел в от-
ставку в должности начальника 
организационно-аналитическо-
го отдела Северо-Кавказско-
го регионального управления 
по борьбе с организованной 
преступностью при Главном 
управлении по борьбе с органи-
зованной преступностью МВД 
России. В 1989 году окончил 
Академию МВД СССР. 

Оба сына пошли по их сто-
пам: младший Валентин – 
старший сержант милиции в 
отставке, служил в органах 
внутренних дел с 1999-го по 
2002 год, закончив службу в 

Пятеро братьев не пришли с фронта
В годы Великой Отечест- 

венной войны пятеро сыно-
вей Камиша  Темиркановича 
Гордогожева и Гуанох Тати-
мовны Шебзуховой – Залим 
(1906 г. р), Данил (1908 г. р), 
Шида (1912 г. р.), Хабас 
(1920 г.  р.)  и Мухамед  
(1924 г. р.) – ушли на фронт. 
Ни один не вернулся домой. 
Их имена увековечены на 
обелиске в с. Атажукино и в 
Книге памяти КБР.

Залим и Данил Гордо-
гожевы были мобилизова-
ны в ряды Красной Армии 
Баксанским РВК 31 августа 
1941 года и направлены в 
рабочую колонну. Согласно 
донесению послевоенного 
периода Баксанского РВК от 
12 марта 1947 года, Залим и 
Данил учтены пропавшими 
без вести в апреле 1943 г. О 
фронтовой судьбе красноар-
мейца Хабаса Гордогожева 
ничего не известно. Также 
нет даты призыва в ряды 
Красной Армии Гордогожева 
Мухамеда. По информации 
из военно-пересыльного 
пункта 369-го запасного 
стрелкового полка сержант 
М. Гордогожев прибыл не 
позднее 18 июля 1943 года. 
Согласно  донесению о без-
возвратных потерях по штабу 
181-й стрелковой дивизии от 
3 декабря 1943 года, помощ-
ник командира взвода 292-го 
Волжского стрелкового пол-
ка 181-й Сталинградской 
ордена Ленина Краснозна-
мённой стрелковой дивизии 
сержант Мухамед Гордого-
жев погиб в бою 11 декабря 
1943 года. Первичное место 
захоронения – Украинская 

ССР, Житомирская об-
ласть, Коростенский район,  
ст. Бехи, северо-западнее 
500 м. В именном списке 
воин значится как Горогоджа 
Мухамед.

14 января 1944 года на-
чальник штаба полевой поч- 
ты № 45442 направил в 
с. Кызбурун I Баксанского 
района отцу фронтовика 
извещение о гибели сына  
10 декабря 1943 года. Со-
гласно донесению послево-
енного периода Баксанского 
РВК от 12 марта 1947 года, 
Мухамед Гордогожев уч-
тён пропавшим без вести в 
апреле 1943 г.

Шида Камишевич Гордо-
гожев родился в 1912 году, 
был женат на Куне Мухаме-
довне Афашаговой. 12 мая 
1942 года у них родился сын 
Миша. Был мобилизован 
в ряды Красной Армии в  
1941 году и направлен в 115-ю 
кавалерийскую дивизию. В 
июле 1942 года красноарме-
ец Ш. Гордогожев принимал 
участие в ожесточённых боях 
с врагом в Ростовской обла-
сти. Согласно донесению о 
безвозвратных потерях по 
управлению 115-й отдель-
ной кавалерийской диви-
зии от 24 сентября 1942 го- 
да №  25407, лаборант 104-го 
артпарка (сформирован в 
Чегеме I) 115-й отдельной ка-
валерийской дивизии крас-

ноармеец Гордогожев Шида 
Камишевич пропал без вес- 
ти 28 июля 1942 года в Рос- 
товской области. Согласно 
донесению послевоенного 
периода Баксанского РВК 
КАССР от 12 марта 1947 го- 
да № 16941, красноармеец 
Гордогожев Шида Камише-
вич также учтён пропавшим 
без вести 28 июля 1942 года. 
Извещение об этом вручено 
супруге фронтовика 30 авгус- 
та 1949 года.

Имя Ш. Гордогожева уве-
ковечено на обелиске в Ата-
жукино. В Книгу памяти КБР 
(издание 2015 г., том 2-й,  
с. 121) сведения внесены 
так: «Гордогожев Шида Ка-
мишевич, 1914 г. р., кабарди-
нец, с. Кызбурун I. Призван 
в Советскую Армию в 1941 г. 
Баксанским РВК. Рядовой. 
Погиб в 1942 г. Похоронен 
– Ростовская обл., Марты-
новский р-н».

Красноармеец Ш. Гордо-
гожев принимал участие в 
героической обороне Ста-
линграда в составе 104-го 
артпарка 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии и 
подлежал награждению 
медалью «За оборону Ста-
линграда». Однако награда 
его родственникам не была 
передана. Внука Шиды 
Камишевича, Мурата Ми-
шевича Гордогожева, мы 
нашли в Атажукино. В этом 

нам помог Хатау Султано-
вич Гордогожев. От имени 
Мурата мы подготовили 
документы и обратились в 
Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмот- 
реть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» 
Шиды Гордогожева. Полу-
чен положительный ответ. 
Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой 
Отечественной войны за-
вершился. Мурату Мишеви-
чу Гордогожеву передадут 
удостоверение к медали 
«За оборону Сталинграда» 
его деда, красноармейца 
Гордогожева Шиды Ками-
шевича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Гордогожев
Шида Камишевич,

красноармеец
(1912 – учтён пропавшим 

без вести 28.07.1942)

Более сорока лет Тамара Павловна 
посвящала себя служению науке, была 
видным учёным в области сохранения 
и воспроизводства почвенного плодо-
родия, являя собой пример высочай-

шей работоспособности и ответствен-
ности, целеустремлённости, чуткости, 
неравнодушного отношения к любой 
жизненной ситуации. Многолетняя 
плодотворная деятельность, безупреч-
ная научная репутация, принципиаль-
ность и ответственность, корректность 
в отношениях с коллегами снискали 

авторитет и глубокое уважение в науч-
ном сообществе и среди специалистов 
сельскохозяйственного производства.

Светлая память о Тамаре Павловне, 
преданном своему делу учёном и пре-
красном человеке, будет всегда жить 
в наших сердцах – её многочисленных 
коллег и друзей.

Медицина, как и другие 
сферы науки, развивается 
стремительно. Появляются 
новые методы диагностики, 
совершенствуется оборудо-
вание, и в этом плане одна 
из отраслей медицины, в 
которой эти процессы идут 
высокими темпами, – оф-
тальмология. 

В Кабардино-Балкарии 
глазное отделение клини-
ческой больницы было от-
крыто в конце 60-х годов. 
Его первой заведующей 
была бывший депутат Вер-
ховного совета СССР Фуза 
Карачаевна Блаева, которую 
сменила Елена Магаме-
довна Айдарова. Затем на 
протяжении 40 лет отделе-
ние микрохирургии глаза 
возглавлял заслуженный 
врач КБАССР, председатель 
общества офтальмологов, 
кандидат медицинских наук, 
врач высшей категории Ана-
толий Ламанович Афаунов. 
Он первый на территории 
Северо-Кавказского феде-
рального округа внедрил хи-
рургическое вмешательство 
по имплантации интраоку-
лярных линз – искусственно-
го хрусталика. На операцию 
к первому офтальмологу 
КБАССР приезжали со всего 
Юга страны – от Краснодара  
до Дагестана. С тех пор от-
деление прилагает все силы, 
чтобы удержать высоко под-
нятую им планку.

С 2006 года, когда Ана-
толий Ламанович ушёл на 
заслуженный отдых, Респуб- 
ликанским отделением ми-
крохирургии глаза заведует 
его сын – Марат Анатольевич 
Афаунов.

– В офтальмологию я 
пришёл по примеру отца, 
– рассказывает Марат Афа-
унов. – Старшая сестра Ма-
дина тоже офтальмолог, 

окончила клиническую орди-
натуру в Москве на базе Ин-
ститута микрохирургии глаза  
им. С. Фёдорова. Такая вот 
у нас династия: отец, сестра 
и я.  После окончания меди-
цинского факультета КБГУ 
я уехал в Москву. В 2001 го- 
ду защитил диссертацию и 
через какое-то время вер-
нулся на родину. Начинал 
лечебную деятельность в 
Чегемской центральной рай-
онной больнице, где прора-
ботал пять с половиной лет. 
Затем в 2006-м пришёл в 
Республиканскую больницу 
заведующим отделением.  
Все эти годы совмещал ра-
боту в Чегемской больнице и 
в глазном отделении Респуб- 
ликанской больницы.

Наше отделение оснащено 
современным операционным 
и диагностическим оборудо-
ванием от ведущих мировых 
производителей медицинской 
техники, благодаря чему и 
лечение, и хирургические 
вмешательства проходят на 
самом высоком уровне. Мы 
проводим обследования, 
позволяющие детально ис-
следовать структуру глаза, 
поставить точный диагноз, 
определить тактику прове-
дения консервативного или 

хирургического лечения, а 
также проследить всю его 
динамику. Основной объём 
хирургической помощи при-
ходится на лечение глаукомы, 
катаракты, а также различные 
травмы глаз. В отделении 
проводится консервативное 
лечение различных форм 
воспалительных и дистро-
фических заболеваний глаз, 
острой сосудистой патологии 
сетчатки и зрительного нерва. 

У нас слаженный про-
фессиональный коллек-
тив с большим опытом ра-
боты. Всего в отделении  
30 сотрудников: 10 врачей,  
12 медицинских сестёр и  
8 человек – младший мед-
персонал. В нашей команде 
три кандидата медицинских 
наук и восемь врачей выс-
шей категории. В прошлом 
году мы взяли на работу двух 
молодых врачей, окончив-
ших ординатуру. Отделение 
рассчитано на 24 койки кру-
глосуточного стационара. К 
нам попадают все экстрен-
ные больные, обратившиеся 
в республиканскую больни-
цу за офтальмологической 
помощью – как местные, 
так и иногородние жители. 
Отделение круглосуточно 
оказывает бесплатную кон-

сультативную, а в случае 
необходимости – и хирур-
гическую помощь. Медика-
менты и расходные матери-
алы тоже бесплатные. Еже-
годно мы делаем порядка  
500 операций по имплан-
тации интраокулярных 
линз. Операции, как от-
мечено выше, проводят-
ся на современнейшем 
оборудовании, одно из 
них «Центурион», которое 
позволяет осуществлять 
оперативное вмешательст- 
во без нанесения шва, что 
снижает риск послеопераци-
онного астигматизма. Через 
двухмиллиметровый про-
кол удаляется собственный 
хрусталик и производится 
имплантация мягкой, эла-
стичной интраокулярной 
линзы внутри глаза. Таким 
образом, на базе нашего 
отделения пациенты безбо-
лезненно получают качест- 
венную высокотехнологич-
ную медицинскую помощь 
и быструю послеоперацион-
ную реабилитацию. Всего в 
отделении в прошлом году 
получили лечение около  
2800 пациентов, произведе-
но свыше 2500 хирургиче-
ских вмешательств.

 (Окончание на 4-й с.) 

ЮБИЛЕЙ

В основе деятельности – интересы людей

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Собираюсь взять ссуду в 
банке под залог своей квар-
тиры, при каких обстоятель-
ствах могу её лишиться?

По словам юрисконсульта 
Андрея Скопинцева, на этот 
вопрос подробно ответил пле-
нум Верховного суда в поста-
новлении от 27 июня 2023 го- 
да «О применении судами 
правил о залоге вещей». В 
документе, говорит юрискон-
сульт, имеется прямой запрет 
для судов применять старые 
разъяснения Высшего арби-
тражного суда от 17.02.2011 г. 
№ 10 «О   некоторых вопросах 
применения законодатель-
ства о залоге». Согласно но-
вому документу нельзя пре-
тендовать на недвижимость 
залогодателя при отсутствии 
существенной просрочки по 
ежемесячным платежам.

Правила залога
 Договор залога и согла-

шение между залогодателем 
и залогодержателем нужно 
заключать в простой пись-
менной форме. В договоре 
об ипотеке передаваемую в 
залог недвижимость можно 
определить, указав её наи-
менование и точное место-
нахождение или кадастровый 
номер.  Пленум ВС Россий-
ской Федерации объяснил, 
что делать, когда предметом 
ипотеки становится будущая 
недвижимость. Её можно 
индивидуализировать с по-
мощью сведений, которые 
известны на момент заклю-
чения договора. Например, 
указать строительный адрес 
и ориентировочную площадь 
будущего объекта, другие 

характеристики из проектной 
документации.

 Если предмет залога про-
дали без согласия залогодер-
жателя, то он вправе отсудить 
убытки у залогодателя. Ещё 
залогодержатель может об-
ратиться к новому собствен-
нику с требованием о её 
взыскании.

Андрей Скопинцев подчер-
кнул, что обратить взыскание 
на предмет залога можно 
из-за систематического на-
рушения сроков оплаты. Но 
только при условии, что залог 
обеспечивает обязательства, 
которые исполняют пери-
одическими платежами. В 
пункте 52 постановления 
отдельно подчёркивается, 
что обратить взыскание на 

предмет залога нельзя, если 
просрочка оплаты незначи-
тельна и размер требования 
залогодержателя несоразме-
рен стоимости заложенной 
вещи. Незначительность на-
рушения и несоразмерность 
требований предполагаются, 
если сумма неисполненного 
обязательства составляет 
менее 5 % от стоимости зало-
женной вещи, а период про-
срочки не превышает 3 ме- 
сяцев. При этом, замечает 
юрисконсульт, стороны мо-
гут изменить критерии не-
значительности. Например, 
предусмотреть в договоре, 
что нарушение относится к 
таковым, когда сумма неис-
полненного обязательства 
составляет менее 10 % от 
стоимости заложенной вещи.

Ляна КЕШ

Свою трудовую биографию Матросов 
начал инженером после окончания Са-
ратовского политехнического института 
на ордена Ленина Прохладненском ре-
монтном заводе – одном из флагманов 
промышленности КБР тех лет. В после-
дующие годы он занимал руководящие 
должности на предприятиях и в учреж-
дениях города, возглавлял управление 
жилищно-коммунального хозяйства, 
отделение Пенсионного фонда РФ по 
КБР, сделал немало добрых дел.

Его лидерские качества ярко про-
явились уже в юности, когда он был 
избран первым секретарём Прохлад-
ненской комсомольской организации 
и активно включился в политиче-
скую жизнь города. Под его началом 
комсомольцы активно участвовали 
в воскресниках по благоустройству и 
озеленению городской территории, в 
культурных мероприятиях различного 
уровня, оказывали шефскую помощь 
сельскохозяйственным предприятиям 
района. Большая работа проводилась с 
молодым поколением прохладненцев. С 
энтузиазмом добровольцы из Прохлад-
ного трудились и на всесоюзных ударных 
стройках в Тюмени и Нижневартовске, 
на Байкало-Амурской магистрали, на 
строительстве объектов крупнейшего 
производственного объединения атом-
ного энергетического машиностроения 
в Волгодонске «Атоммаш». Активная 
деятельность Прохладненского горкома 
комсомола получила самую высокую 
оценку – ему было вручено переходящее 
знамя ЦК ВЛКСМ. 

Свою карьеру Александр Матросов 

продолжил на посту секретаря парткома 
завода «Кавказкабель». А затем судьба 
сделала крутой поворот, изменив вектор 
направления его деятельности.

Время работы Александра Петрови-
ча первым заместителем главы адми-
нистрации города Прохладного было 
весьма продуктивным и насыщенным 
событиями и получило особую при-
знательность со стороны жителей и го-
родского актива. В зону его ответствен-
ности входило всё: благоустройство, 
освещение улиц, ремонт и прокладка 
дорог, взаимодействие с различными 
ведомствами. Он всегда во главу угла 
ставил решение вопросов, затрагива-
ющих интересы человека. А жизнь, 
заботы родного города и его жителей 
Матросов знает, как никто другой. И 
сегодня он может с гордостью огля-
нуться назад на построенные много-
квартирные дома для горожан, дороги и 
котельные, стадионы и детские площад-
ки, на целый ряд социально-культурных 
объектов и исторических памятников, 
украсивших облик родного города. Это 
при его активном участии Прохладный 
был признан одним из благоустроенных 
городов России.

Знание людей и умение их объеди-
нять во имя достижения благой цели, его 
жизнерадостная натура и редкое качест- 
во болеть душой за всё происходящее в 
сочетании с ответственным отношением 
к делу и трудолюбием всегда вызыва-
ют уважение у всех, кому доводится 
общаться или работать с Александром 
Петровичем Матросовым. Его жизнен-
ный девиз: «Если что-то начинаешь 
делать, то делай по совести». Трудовая 
деятельность Александра Петровича 
отмечена многими государственными, 
ведомственными и общественными 
наградами, в числе которых почётные 
грамоты Президиума Верховного Со-
вета КБР, Правительства и Парламента 
республики. А. Матросов – заслуженный 
работник сферы обслуживания КБР, от-
личник Пенсионного фонда Российской 
Федерации.

И сегодня, продолжая трудиться 
заместителем главы – председателем 
совета местного самоуправления Про-
хладненского муниципального района, 
Александр Петрович пользуется заслу-

женным авторитетом как у коллег, так и 
у жителей прохладненской земли.

В поле его зрения не только разра-
ботка и принятие нормативно-правовых 
документов, но и организация работы по 
выполнению наказов избирателей, при-
ём граждан, вопросы благоустройства 
территорий и многое другое. Ведь мест-
ное самоуправление – это орган власти, 
который решает на месте самые на-
сущные повседневные проблемы своих 
жителей. Как и любой род деятельности, 
муниципальная служба требует посто-
янного обогащения знаний, поэтому он 
старается бывать на различных семина-
рах, курсах, симпозиумах, на встречах 
по обмену опытом с коллегами из других 
муниципалитетов республики и СКФО.

Куда бы ни увлекала река жизни, он 
всегда с радостью возвращается к сво-
ему причалу – в город, ставший для него 
навсегда родным, где ждут его близкие 
люди. Здесь он черпает силы и вдохно-
вение для дальнейшей деятельности на 
благо своих земляков. А она у юбиляра 
по-прежнему очень насыщенная. Он 
активно участвует и в общественно-по-
литической жизни республики, является 
председателем президиума Совета ве-
теранов комсомола КБР по городскому 
округу Прохладный и Прохладненскому 
району, содействует патриотическому и 
интернациональному воспитанию моло-
дого поколения.

– Александр Петрович Матросов – 
профессионал в своём деле, инициатив-
ный, опытный руководитель и аналитик, 
способный без внешнего побуждения 
находить и претворять в жизнь новое. 
Это позволяет ему и сегодня, несмотря 
на все трудности и внешние вызовы, 
реализовать различные мероприятия, 
направленные на развитие муниципаль-
ного образования, улучшение качества 
жизни жителей района, – отметил заслу-
ги юбиляра исполнительный директор 
АСМО КБР Николай Александрович 
Маслов. – Уважаемый Александр Пе-
трович, в день славного юбилея при-
мите самые сердечные поздравления 
от ассоциации «Совет муниципальных 
образований КБР» и пожелания добро-
го здоровья, верных соратников, мира и 
благополучия на долгие годы.

Татьяна УЛЬЯНОВА

милиции начальником склада 
вооружения в то время Наль-
чикского филиала Ростовско-
го юридического института 
МВД России; старший Андрей 
– майор внутренней службы, 
после окончания Нальчик-
ского филиала Ростовской 
школы милиции МВД России 
был оперативным уполномо-
ченным Северо-Кавказского 
регионального управления 
по борьбе с организованной 
преступностью МВД России.  
В 2020 году перевёлся на 
службу в УВД МВД России в 
Новороссийск Краснодарско-
го края. В должности старше-
го специалиста управления в 
2021 году ушёл на заслужен-
ный отдых по выслуге лет.  
Его жена Ирина – капитан 
внутренней службы, окончила 
Краснодарский юридический 
институт МВД Российской 
Федерации, служит инже-
нером-электронщиком от-
дела полиции по Восточно-
му району УМВД России по  
г. о. Новороссийск.

Наталья Валентиновна гор-
дится семейной династией, 
члены которой много лет укре-
пляют законность и общест- 
венную безопасность в Кабар-
дино-Балкарии и других регио-
нах страны. Сама она, являясь 
ветераном органов внутренних 
дел Нальчикской городской 
организации, вносит вклад в 
дело правового воспитания 
подрастающего поколения.  

 Валерий Шипилов,
член Совета Нальчикской 
ветеранской  организации
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности

 судьи Майского районного суда Кабардино-Балкарской Республики                 

 

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 
от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, 
в пятницу с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР,  
г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабарди-
но-Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 31 августа  
2023 года.

Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-
общено дополнительно.

Справки по тел.: 8 (8662) 42-56-87.

(Окончание. Начало на 3-й с.)

Это только те пациенты, которые 
были госпитализированы и проопери-
рованы в условиях отделения. Число 
граждан, обратившихся в кабинет 
экстренной помощи, – свыше 5000 
человек: это хирургическая обработка 
ран, не требующих госпитализации, 
удаление инородных тел, различные 
воспалительные заболевания, аллер-
гические конъюнктивиты и др. Также 
в нашем отделении было произведено 
около 1500 тысяч инъекций внутрь 
глаза очень дорогого и эффективного 
противоотёчного препарата «Эйлеа». 
Это так называемое интравитреальное 
введение используется при возрастных 
дистрофиях сетчатки с отёком, при 

окклюзиях вен сетчатки, а также при 
диабетической ретинопатии. Кроме 
того, мы проводим операции по устра-
нению косоглазия (глаукома), остановке 
прогрессирующей близорукости (скле-
ропластика).

В ближайшее время планируется 
расширение глазного отделения. Нам 
отдают первый этаж корпуса, в котором 
мы сейчас располагаемся. Приобретём 
необходимое оборудование, расширим 
диагностическую службу и коечный 
фонд. Министерство здравоохранения 
Кабардино-Балкарии и администрация 
больницы стараются оказывать нам 
всяческую помощь в решении стоящих 
перед отделением задач.

В продолжение беседы Марат Ана-
тольевич отметил, что работа для него 

не ограничивается определёнными 
часами. Заведующий отделением – это 
должность, обязывающая трудиться 
круглосуточно, а значит, и вся жизнь 
подчинена любимому делу. В любое 
время он на связи, а потому постоянные 
вызовы в нерабочее время стали для 
него обычным делом.

Для Марата Анатольевича самый  
простой и эффективный способ от-
дохнуть от ежедневной рутины – это 
прогулка по парку. Именно физическая 
активность помогает поддерживать здо-
ровье и снять усталость.

В профессиональный праздник он 
пожелал всем коллегам здоровья, как 
можно больше позитивных моментов 
в жизни.

Марианна ГУКЕПШЕВА

Вернуть зрение
-

-

-
-

-
-

-

-

-

-

Дерби, вошедшее в историю

В этом году на нашем ип-
подроме многое впервые: 
лучшая в стране скаковая до-
рожка с песчаным покрытием, 
отличный паддок – копия того, 
что есть на ипподроме «Мей-
дан» в Дубае, внушительные 
призовые суммы, француз-
ский тотализатор и, как след-
ствие, рекордное количество 
участников и зрителей.

Главное событие в жизни 
английских и арабских трёх-
леток – Дерби – традицион-
ный трофей первой группы, 
разыгрываемый на классиче-
ской дистанции 2400 метров. 
Само участие в этой скачке 
означает наличие у лошадей 
высоких рейтинговых баллов 
под сёдлами мастеров-жоке-
ев. Многие из победителей 
Дерби также успешно старту-
ют и в других традиционных 
призах, а после окончания 
спортивной карьеры попол-
няют ряды успешных произ-
водителей.

Поскольку День Дерби КБР 
совпал с днём национального 
костюма, многие зрители, а 
главное организаторы скач-
ки, прибыли на ипподром в 
черкесках, в их числе дирек-
тор АО «Росипподромы» по 
направлению СКФО и ЮФО 
Заур Секреков. Перед на-
чалом скаковых испытаний 
группа артистов в черкес-
ках, исполнявших старинную 
адыгскую песню о герое нарт-
ского эпоса Бадыноко, под-
нялась на подиум. Шествие 
возглавлял З. Секреков, а в 
центре шёл юный Валерий 
Куршев, нёсший специально 
изготовленный к Дерби КБР 
кинжал ручной работы мест-
ного кузнеца-оружейника, ко-
торый был вручён победителю 
главной скачки дня и сезона 
в целом.

Прежде чем перейдём к 
результатам, несколько слов 
о рекордах: Дерби Кабар-
дино-Балкарии-2023 вошло 
в историю ещё до начала 
старта. Первый рекорд – об-
щий призовой фонд и призы 
скачек. Программа состояла 
из 13 скачек, чего ранее не 
бывало, но главный рекорд 
установил телеканал «Конный 
мир», организовавший почти 
семичасовой прямой эфир. 
До сих пор самой продол-
жительной была трансляция 
со Всемирного Кубка Дубая, 
прошедшая в марте.

По многолетней традиции 
всё началось с именного при-
за в честь праздника чисто-
кровного коннозаводства на 
лошадях двух лет, дистанция 
1400 метров. Этот трофей 

забрал гнедой Фрости Бой 
(Фростед – Форест Валентин) 
фирмы «СХП «Новомарьев-
ское». Тренер Рамазан Ха-
мизов, скакал мастер-жокей 
Айдамир Шегушев.

Традиционный «Большой 
приз» первой группы для двух-
летних арабских лошадей на 
1400 метрах, как ожидалось, 
выиграл гнедой Эдинбург 

Эм (Дубай Херос – Эзада) 
Эдуарда Мордуховича. Ма-
стер-тренер Амирбек Деров, 
скакал мастер-жокей Руслан 
Сижажев.

«Именник» для английских 
лошадей трёх лет и старше 
– приз в честь Нальчикского 
ипподрома на 1600 метрах 
стал ренессансом любимца 
местной публики – гнедого 
«американца» Советника 
(Пэйнтер – Мишель Зе Грейт) 
из конюшни халвичного за-
вода «Нальчикский». После 
двух неудач в текущем се-
зоне мастер-тренер Хусейн 
Балкаров решил вернуться 
к кандидатуре мастер-жокея 
международного класса Хам-
зата Улубаева, который ранее 
семь раз побеждал на Совет-
нике. Возращение получилось 
победным, хотя и не простым 
– до последних сантиметров 
с Советником сражался Кинг 
Пауэр Анзора Афаунова. 

«Большой приз», ранее 
называвшийся «Первой Ко-
роны», на дистанции 1600 
метров – самый главный 
старт для двухлетних чи-
стокровных лошадей. К со-
жалению, по ветеринарным 
причинам не стартовали 
фавориты – Мит Миф ко-
незавода «Волгоградский», 
Сулейман Стар Заура Секре-
кова и Кин Файтер конного 
завода «711». В их отсутствие 
уверенную победу одержал 
гнедой «американец» Хата-
жукай (Вино Россо – Диф-
фер) Анзора Кубашичева. 
Тренер Артур Пшизов, ска-
кал мастер-жокей междуна-
родного класса Мырзабек 
Каппушев, для которого это 
была первая из четырёх по-
бед, одержанных в этот день.

Приз «Критериум» второй 
группы интересен тем, что 
собирает участников двух 
лет и старше, а поскольку 
дистанция, на которой он ра-
зыгрывается, является самой 
короткой, вылетев пулей из 
бокса участники должны вы-
кладываться по максимуму. 
Рыжему Аксессу (Страдива-
риус – Тэйк Ё Марк) конно-
спортивного клуба «Эльбрус» 
на преодоление километра 
потребовалось 59,4 секунды. 

Для Мырзабека Каппушева, 
скакавшего на нём, это был 
«дубль», а готовил жеребца 
к испытаниям мастер-тренер 
Эдуард Алоев. 

Для чистокровных кобыл 
трёх лет и старше организато-
ры придумали ограничитель-
ный приз в честь Грозненского 
ипподрома на дистанции  
1800 метров. Вопреки всем 

прогнозам, он покорился гне-
дой Блэк Сван (Кап Мейкер 
– Супер Бэст) фирмы «Сады 
Придонья», тренер второй 
категории Олег Шаповалов, 
скакал мастер-жокей Денис 
Суханов.

Затем последовал ещё 
один «ограничитель» – приз 
в честь реки Терек на же-
ребцах четырёх лет и старше 
чистокровной верховой по-
роды, рождённых в России. 
Первым двухкилометровую 
дистанцию в упорной борьбе 
с Ультиматумом конноспор-
тивного клуба «Эльбрус» пре-
одолел гнедой Эртен (Рейскар 
Рапсоди – Энесса) Майрбека 
Абдулазизова. Победителя 
выдерживает тренер Сайхан 
Юхигов, скакал мастер-жокей 
Гусейн Гусейнов.  

Восьмую скачку – именной 
приз в честь Фонда содейст-
вия и развития чистокровного 
коннозаводства КБР на анг-
лийских жеребцах трёх лет и 
старше, дистанция 2000 мет-
ров, выиграл «американец» 
Джаент Троп (Лемон Дроп 
Кид – Джайнт Ревью) под 
седлом Мырзабека Каппуше-
ва, оформившего хет-трик. 
Джаент Троп принадлежит 
конному заводу «Волгоград-
ский» и находится в тренинге 
у Хусейна Касаева.

В призе Министерства 
сельского хозяйства КБР пер-
вой группы на чистокровных 
лошадях старшего возраста  
(дистанция 3200 метров) на-
дежды местных болельщиков 
были связаны с «американ-
цем» Драгон Кид из конюш-
ни совладельцев Мухамеда 
Битокова и Хасана Кудаева. 
Но на финиш у жеребца сил 
не хватило, и он остался тре-
тьим. Сенсационную победу 
одержал рождённый у Заура 
Секрекова и принадлежащий 
ныне Шапи Эдельханову гне-
дой Ихтирам (Сиетл Мун – Иф-
тихар). Тренер Олег Каскулов, 
скакал мастер-жокей Мирбек 
Мамуров.

В десятой скачке – имен-
ном призе в честь конников 
России на английских же-
ребцах трёх лет – первым 
2400-метровую дистанцию 
преодолел гнедой Эльбрус 

(Австралия – Ардингли) Ва-
лентина Бухтоярова. Ма-
стер-тренер Максут Канта-
кузин, скакал мастер-жокей 
международного класса 
Александр Иванской.

В «Большом Нальчикском 
призе Дерби» первой группы 
для трёхлетних арабских 
лошадей (дистанция 2400 
метров) стартовали все-
го четыре претендента на 
успех. А потому публике не 
составило никакого труда 
угадать арабского дербис- 
та – серого Апсны Голд (Ва-
ленсио – Вестфалия) Адгура 
Пачалия. Вместе с вла-
дельцем успех разделяют 
мастер-тренер Джонджи 
Минджия и мастер-жокей 
Айдамир Шегушев.

Затем пришло время ос-
новных событий. Приз КБР 
второй группы на дистанции 
2400 метров для трёхлетних 
чистокровных лошадей от 
Дерби КБР отличал только 
состав. В нём стартовали 
те, кто не прошёл в стан 
сильнейших по рейтингу, и 
те, чьи владельцы решили, 
что отличиться в Малом 
Дерби их питомцам будет 
проще. Многие специалисты 
и болельщики отдавали по-
беду гнедому «американцу» 
Чэмп Дэнсер конного завода 
«711», но на финише фаво-
рита под седлом мастер-
жокея Анзора Альбердие-
ва обскакал тёмно-гнедой 
«американец» Супер Тар-
гет (Супер Сейве – Фёрсти 
Леди) конезавода «Волго-
градский». Тренер Хусейн 
Касаев, скакал мастер-жо-
кей Магомет Каппушев. 

Главная скачка дня – Дер-
би Кабардино-Балкарии – 
началась в шесть вечера, но 
публика её дождалась и не 
пожалела. Сражение за пре-
стижнейший трофей вели 
непобедимый Кабирхан и 
нальчикская оксистка Ран-
нинг Энджел. Сил у дочери 
Ган Раннера на финиш не 
хватило, и рыжий «америка-
нец» Кабирхан (Калифорния 
Хром – Литл Эмили), при-
надлежащий казахскому 
владельцу Тлеку Муканбет-
калиеву и находящийся в 
аренде у Магомета Токова, 
финишировал в гордом оди-
ночестве, одержав восьмую 
победу в восьмой скачке.  
Мырзабек Каппушев таким 
образом оформил победный 
«покер». Победителя вы-
держивает мастер-тренер 
Арслангирей (Юра) Шавуев, 
долгие годы плодотворно 
трудившийся на госплемко-
незаводе «Кабардинский». 
Именно ему З. Секреков 
вручил кинжал.

Отметим, что в церемо-
нии награждения победи-
телей скачек участвовали 
первый заместитель Пред-
седателя Правительства 
КБР Муаед Кунижев, ми-
нистр сельского хозяйства 
КБР Хасан Сижажев, мэр 
городского округа Нальчик 
Таймураз Ахохов. В паузах 
между скачками трибунам 
не давали скучать солисты 
Государственного музыкаль-
ного театра Зухра Габуева 
и Азамат Евазов, артисты 
ансамбля «Джамрат», об-
разцового ансамбля танца 
«Кишпек», заслуженные 
артисты КБР Амирхан Хав-
пачев и Артур Гонгапш и 
другие. Это был настоящий 
праздник, о котором будут 
вспоминать долго, который 
уже вошёл в историю.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности
мирового судьи судебного участка № 2 Эльбрусского судебного района Кабардино-Балкарской Республики.                

ПРОФСОЮЗЫ

 

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 
от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, 
в пятницу с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР,  
г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-
Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 25 августа  
2023 года.

Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-
общено дополнительно.

Справки по тел.: 8 (8662) 42-56-87.
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Стартовал молодёжный форум
Председатель Федера-

ции профсоюзов КБР Фа-
тимат Амшокова отметила:

– Работа с молодёжью яв-
ляется одним из важнейших 
направлений кадровой по-
литики и организационного 
укрепления профсоюзного 
движения. Активная и гра-
мотная молодёжь сегодня – 
залог сильных профсоюзов 
завтра.  Было бы неверным 
утверждать, что молодые 
люди пассивны и ничего 
не хотят предпринимать 
для улучшения собствен-
ного положения. Они гото-
вы активно участвовать в 
решении многих проблем, 
стоящих перед молодым 
поколением. Поэтому необ-
ходимо использовать новые 
формы и методы работы 
с молодёжью, привлекать 
активистов в профсоюзную 
деятельность, стать той объ-
единяющей силой, которая 
позволит использовать их 
энергичность, новаторство 
и инициативу для решения 
социально-экономических 
проблем.

Секретарь ФНПР, пред-
ставитель ФНПР в СКФО 
Фаина Тлехугова рассказа-
ла о региональном этапе 
программы «Стратегиче-
ский резерв 2023», в рам-
ках которого идёт конкурс 
«Молодой профсоюзный 
лидер». Он призван при-
влечь инициативных и та-
лантливых молодёжных 
профсоюзных лидеров к 
активной деятельности и 
создать условия для про-
фессионального роста. 

– В региональном этапе 
конкурса желающих участ-
вовать было как никогда 
много, – отметила она. 
– Каждый председатель 
профсоюзной организации 
республики и края СКФО 
отмечал, что его ребята 
самые подготовленные и 
успешные. Я не сомнева-

юсь, что все собравшиеся 
– деятельные молодые люди. 
Профсоюзам нужна такая 
молодёжь, которая стремится 
получать знания, понимает, 
чем занимается, разбирается 
в огромном объёме инфор-
мации. 

Председатель Федерации 
профсоюзов Чеченской Рес-
публики Хусайн Солтагериев 
осыпал комплиментами ор-
ганизаторов, республику и 
Нальчик:

– Мы собрались для учас-
тия в молодёжном форуме 
профсоюзов в красивом го-
роде, изумительной респу-
блике. Планировали собрать 
молодёжь ещё несколько 
лет назад, но, к сожалению, 
пандемия не дала развиться 
этой замечательной идее. 
Убеждён, что форум станет 
традиционным, более того, 
в дальнейшем постараемся 
расширить его состав.

Министр по делам молодё-
жи КБР Азамат Люев – «вы-
ходец» из профсоюзной орга-
низации, о чём он с удоволь-
ствием поведал, и пожелал 
удачи молодым:

– Очень рад, что Кабар-
дино-Балкарская Республика 

стала площадкой для проведе-
ния значимого форума. Самое 
главное в таких мероприятиях 
– не победа, хотя к ней нужно 
стремиться. Важнее обще-
ние, возможность обменяться 
опытом, поддержать друг дру-
га – солидарность, «чувство 
локтя» в команде, понимание 
движения. Необходимо, чтобы 
новые поколения молодых 
людей входили в профсоюз-
ное движение, чтобы они по-
нимали те традиции, которые 
из поколения в поколение 
передаются в профсоюзах. 
С другой стороны, чтобы они 
привносили новое видение 
решения проблем, стоящих 
перед организацией. Очень 
важно, чтобы межотраслевое 
молодёжное профсоюзное 
братство действительно стало 
двигателем того, что происхо-
дит в стране. Я порядка десяти 
лет был на разных позициях 
в структуре профсоюзов и 
верю в их силу. У нас острый 
дефицит ответственных ли-
деров. Очень хочется, чтобы 
появились ребята, с которыми 
можно развивать молодёжную 
политику, систему образова-
ния, здравоохранения, про-
мышленность, отвечать на 

вызовы, возникающие из-за 
сложившейся международной 
обстановки. Разумное сочета-
ние традиций и инноваций – 
это основа нашего общества, 
– убеждён Азамат Люев. 

Председатель молодёжно-
го совета Федерации проф-
союзов Нурмухамед Этуев 
выразил надежду, что дни 
форума станут для участников 
очень плодотворными.

– Мы постарались сделать 
так, чтобы не было скучно, и 
вы смогли показать свои навы-
ки и приобрести новый опыт. 
Участники конкурса в игровой 
форме узнают о новшествах в 
профсоюзной работе. Игровой 
формат выбран не случайно, 
в XXI веке игровые техники на 
пике своих возможностей, и 
они «заходят» как молодым, 
так и людям старшего по-
коления. Участников также 
познакомят с возможностями 
получения грантов в сфере 
молодёжной политики, рас-
скажут о путях её развития 
в системе ФНПР. Во вторник 
пройдёт окружной этап конкур-
са «Молодой профсоюзный 
лидер России». 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Александр Ф.  перевёл 150 тысяч 
рублей на счёт Елизаветы П. В назна-
чении платежа указал: временная фи-
нансовая помощь, предоставляемая до 
1 июня 2018 г. Но женщина не вернула 
деньги в срок, и даже после того, как 
Александр направил ей претензию. Тог-
да он обратился в суд, чтобы, помимо 
основной суммы, взыскать проценты 
за пользование заёмными средствами. 

На заседании её представитель 
заявила, что Александр Ф. – партнёр 
бывшего мужа её доверительницы, а 
сама Елизавета с Александром не зна-

кома. Она не просила у него деньги, а 
платёжное поручение не подтверждает 
заёмные отношения с Александром. 

Бывший муж Елизаветы, который вы-
ступил свидетелем по делу, рассказал, 
что просил Александра о финансовой 
помощи, и тот перевёл деньги на счёт 
экс-супруги, так как с его карты средства 
могли списать. 

На следующем слушании дела суд в 
иске отказал, отметив, что платёжное по-
ручение не говорит о заключении договора 
займа. Апелляционный суд согласился с 
судом первой инстанции только в том, что 

между сторонами не было отношений из 
договора займа, и взыскал с Елизаветы 
150 тыс. руб. неосновательного обогаще-
ния, проценты за пользование чужими 
денежными средствами, а также обяза-
тельства и расходы по оплате госпошлины.

Елизавета обратилась в Верховный 
суд РФ. Коллегия по гражданским 
делам ВС РФ рассмотрела её жалобу, 
отметив, что квалификация отношений 
заёмными или неосновательным обо-
гащением не может влиять на итоговое 
решение – деньги нужно возвращать.  

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Финансовая помощь


